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观察

事件：蓬莱 19-3油田发生溢油事故已逾半年，在渔民们纷纷对康菲石油
公司提起索赔诉讼之时，康菲石油公司 16日却表示，基本没有证据显示溢油
事故对环境造成影响。康菲石油公司相关负责人表示，康菲石油公司确实在
与《华尔街日报》等国际媒体交流时发表了上述言论。

点评：其实，不难看出康菲公司 16日的言论与其此前的公开表态存在较
大矛盾。康菲公司此前曾表示，要对受到漏油损害的利益方做出赔偿，并为改
善渤海环境作贡献。溢油对渤海环境的危害是比较严重的，而且，溢油造成的
油基泥浆至今还未完全清理干净，对环境的影响还将长期存在。康菲公司对
公众隐瞒不报在先，屡屡误导陈述在后，同时一再试图回避承担其造成的生
态损害和养殖等经济利益损失，其公信力已经丧失。

最口是心非的“食言”

关注指数：绎绎绎绎
传播指数：绎绎绎

中国企业一周新闻榜（2011.12.12—12.18）

制榜人：中国企业十大新闻评委会

丁是钉

怎么样能让消费者心甘情愿地掏钱买单 , 还真是一门学
问。比如人家苹果公司就可以搞饥渴营销,让粉丝们排着长队争
着掏钱。而有些商家却恨不能把手伸到人家兜里去，钱非但没
有掏出来，还让消费者把口袋捂得更紧了。

人家这就是竞争力。
12月 12日召开的中央经济工作会议把扩大内需作为明年

经济工作的战略基点。所谓扩大内需，说白了，就是要让老百姓
花钱。

从 1999年提出扩大内需，到现在已经有十多年过去了，期
间还跨过了一个世纪，但问题依然没有得到解决。可见，让人花
钱还真不是一个一般性的难题。

要让老百姓花钱需要解决两个基础性的问题，一个是要让
大家有钱可花，二是要让大家感觉这钱值得花。让大家有钱花
的事，不是哪个企业能够解决的，所以，我们重点说一下如何解
决老百姓有东西可买的问题。

当然，如果和计划经济年代相比，中国社会的物质已经是
非常之多了。但是，如果和消费者的需求相比，还远不够丰富。
也就是，我们更多的是解决了量的问题，而没有解决质的问题。

2010年，我国实现 GDP40万亿元，其中社会消费品零售总
额约为 15万亿元。根据国家旅游局的数据显示，同期我国居民
境外购物金额达 300亿美元。也就是说，居民境外购物的数额
相当于当年社会消费品零售总额的 1.3%, 可以拉动 GDP0.5个
百分点。更重要的是，这一消费数额是在绝大多数居民无条件
境外购物的前提下实现的。

与此相对应是中国企业的国际竞争力。由中国社科院和环
保部环境规划院最新发布的《二十国集团(G20)国家创新竞争力
发展报告 (2001—2010)》显示，2009 年中国在 G20集团的国家
创新竞争力评价中排名仅第十位。而当年中国的 GDP总量已
经是世界第三，与排在第二位的日本相差无几。

一个听了让人起急的消息是惠氏奶粉又在高调涨价 10%，
国内专家说，这是其借中国奶业信任危机涨价牟利。当下重要
的不是指责洋奶粉的唯利是图，反倒是应当思考一下国内奶业
是如何陷入信任危机的。

中国奶业的困境是中国产业发展中一个颇具典型意义的
案例。和其他行业的企业一样，一些乳品企业抢夺市场的惯用
招数就是降价，一旦降到了无利可图的地步时，就开始掺杂使
假，最终是坏了名声，也毁了市场。

在指责消费者喜爱洋品牌是“媚外”心理的时候，我们的企
业更应当反思，是谁造成并强化了老百姓的这种认知，是谁客
观上成了替洋品牌抬轿的人。如果，我们不仅是价格上比洋品
牌有优势，在质量上也略胜一筹，那么，消费者可能是永远不识
货的吗？看一看家电市场上日本品牌风光不再、国内企业出口
强劲的事实，我们就不会一味地责怪消费者的偏见。

除了内生式创新以外，并购显然是提高企业创新能力的重
要路径。浪潮集团 12月 16日宣布，其以 1亿元人民币抄底收
购了德国奇梦达公司的高端集成电路存储器封装测试生产线。
这也是迄今为止我国在这一领域的唯一一条生产线。存储器被
称为信息产业的粮食，占据集成电路产业产值的 1/4以上。我国
每年的集成电路芯片进口额高达 1500亿美元以上，已超越铁
矿石和石油，成为我国进口量最大的产品。正如浪潮集团董事
长孙丕恕所表述的那样，“通过资本运作和国际并购合作，实现
对产业资源尤其是核心技术的掌控这一战略目的，对打破产业
持续发展的技术壁垒，实现集成电路存储器产业的跨越式发展
有着重要意义。”

所有考虑消费者利益的做法，都会受到消费者的欢迎，并
促进消费。星河湾 16日宣布上海星河湾和浦东星河湾两个项
目降价，价格下调至 8到 8.5折甚至更低，将拿出 6个亿的资金
对前期业主进行差价补偿。在房市一片“惨淡”的状况下，星河
湾的主动作为，应当是收到不错的效果。

质量显然是影响消费的重要因素，12月 16日下午，联通
3G网络出现局部拥塞，导致北京部分地区 3G手机在两个小时
内无法正常接通。尽管北京联通表示了歉意，但在这个手机几乎
成为人类器官外延的时代，不靠谱的信号还是让人放心不下。

对知识产权保护不够是制约中国企业创新意愿的核心问
题。12月 15日，优酷网和土豆网这国内两家最大的视频网站，
在一天之间引爆了针锋相对的维权之战。其中，土豆网就其王牌
综艺频道点击率高居榜首的《康熙来了》遭到盗播侵权，向优酷
索赔 1.5亿人民币。无论结果如何，这种天价的知识产权案例，
都会引起社会对知识产权保护的关注，并推动相关法规的执行。

创新是一条生财之道。哪个企业先悟透了这个道理，哪个
企业就会先脱离靠降价生存的苦海。

能让人花钱
也是竞争力

发改委支持民间投资
进入铁路金融能源等领域

事件：12月 15日，西南水泥有限公司挂牌仪式在成都举行。在成功组建
了南方水泥、北方水泥和中联水泥之后，中国建材开始组建第四个联合重组
平台———西南水泥。据了解，西南水泥计划用 2—3年左右时间，通过联合重
组等方式，实现云、贵、川、渝三省一市水泥产能超过 1 亿吨，占西南区域
20%—25%市场份额，成为西南区域内最大的专业水泥公司。

点评：中国建材挺进西南的一大背景是西南水泥市场产能的严重过剩、
集中度低、竞争激烈。数据显示，截至 2010年底西南地区水泥产量已超过 2.5
亿吨，如果在建项目全部投产，产能将达 4亿吨。这种情况下，西南水泥的成
立将带动区域内的企业共同成长，从而推动区域水泥行业实现理性竞争、价
值回归。

最“水到渠成”的重组

关注指数：绎绎绎绎绎
传播指数：绎绎绎绎绎

事件：12月 16日浪潮集团宣布，该集团以 1亿元人民币抄底收购了德国
奇梦达公司的高端集成电路存储器封装测试生产线。这是目前全球领先的集
成电路封装测试技术之一，也是迄今为止我国在这一领域的唯一一条生产
线。该生产线价值 5亿元人民币，而浪潮集团的并购价仅为 1亿元人民币。

点评：存储器被称为信息产业的粮食，我国每年的集成电路芯片进口额
高达 1500亿美元以上，已超越铁矿石和石油，成为我国进口量最大的产品。
高端集成电路芯片技术大多掌握在少数国外公司手中，在全球经济持续低
迷的情况下，通过资本运作和国际并购合作，实现对产业资源尤其是核心技
术的掌控这一战略目的，对打破产业持续发展的技术壁垒，实现集成电路存
储器产业的跨越式发展有着重要意义。

最“划算”的跨国收购

关注指数：绎绎绎绎
传播指数：绎绎绎绎

事件：连续 7个跌停，让重庆啤酒的股价从 11月 25日的 83.12元，跌至
12月 16日的 38.76元，跌幅过半。引发其股价跳崖式下跌的导火线是公司公
布的乙肝疫苗一项临床研究统计指标，这份指标的“异常”备受市场质疑。股
价连续 7跌停让市场的矛头直指公司的新任大股东嘉士伯啤酒厂香港有限
公司和 RPS公司。公司于 12月 13日发布公告称，12月 7日发布“揭盲”数据
是一项临床研究统计指标的初步统计结果。

点评：股票跌停本是股票市场的正常现象，但重庆啤酒的股价连续 7个
跌停，跌幅过半不免让人疑惑不解。究竟是股票的正常涨跌，还是背后另有
隐情。但愿有关方面能给人们一个交代。如果有人故意操纵，人为扰乱股票
市场的正常秩序，从而达到从中渔利的目的，那恐怕就要涉嫌违法犯罪，需要
追究他的刑事责任了。

最令人疑惑的“跌停”

关注指数：绎绎绎绎绎
传播指数：绎绎绎绎

事件：中国邮政储蓄银行 13日与中国个体劳动者协会签署金融服务合
作协议。根据协议，双方在全国各地的机构将为个体私营企业搭建银企合作
平台，通过合作开展金融信贷等业务。邮储银行在信贷规模投放上始终向小
微企业予以重点倾斜，此次签约，双方将搭建邮储银行和个体私营企业协会
全国性金融服务合作平台。

点评：小微企业融资难已经是一个老生常谈的话题，虽然国家出台了许
多的小微企业金融扶持政策，但真正到了落实的环节，往往是“雷声大，雨点
小”，融资难成了严重制约小微企业发展的“瓶颈”。邮储银行在全国拥有
37000个金融网点，有着服务小微企业的天然优势。“心若在，梦就在。”但愿
这次合作，能为小微企业金融服务撑起一片蓝天。

最令小微企业期待的合作

关注指数：绎绎绎
传播指数：绎绎绎

事件：12月 15日，台湾中天电视台和视频网站土豆网联合宣布，土豆网
王牌综艺频道点击率高居榜首的《康熙来了》，遭到优酷等视频网站盗播侵
权，将进行全方位维权，保留交涉、举报、起诉和索赔的权利。而就在同一天，
优酷也宣布展开有史以来最大规模维权行动，就优酷独家版权的综艺节目、
影视内容及自制节目被土豆网盗播行动展开清查及维权。

点评：视频网站之间的“盗播”早已不是什么秘密了。在视频网站之间泛
滥的“盗播”现象之下，花费不菲代价拿到版权的视频网站的合法权益已经受
到了极大的损害。此次土豆网和优酷网之间的“高调开战”，或许会成为视频
网站之间解决“盗播”现象的一个导火索。从这个层面上来讲，土豆网和优酷
网之间的“盗播维权”将会带来积极的影响。

最“心知肚明”的维权

关注指数：绎绎绎绎
传播指数：绎绎绎绎

事件：12月 13日，达能鲜乳制品新闻发言人徐杰证实，达能乳业决定暂
时停止酸奶的生产，对上海工厂进行重新评估，未来开工的时间还未确定。
分析人士人为，竞争过于激烈，导致企业利润急剧缩水甚至亏本，这是达能
上海工厂停产的根本原因。继雀巢宣布其上海冰淇淋工厂停产后，达能成为
又一个在沪停产的国际食品企业。

点评：近年来，光明、蒙牛等中资乳企大举进军高附加值的酸奶，这给了
达能等国际食品企业巨大的压力。为了保证市场地位，达能不得不加入了残
酷的价格战，但却让达能的经营开始出现困境，甚至出现了亏本。而外资食品
企业接连在中国的经济“腹地”华东地区撤离的事实则显示，随着中资食品企
业的壮大，新一轮市场整合已经开始，一些外资企业或也将选择“撤离”。

最无可奈何的“撤离”

关注指数：绎绎绎绎
传播指数：绎绎绎绎

事件：12月 13日，中石化和新奥能源发布公告称，以 167亿港元（约合
136亿人民币）收购中国燃气已发行所有股份。新奥能源承担收购费用的
55%，中石化承担 45%。要约价格为每股 3.5港元。但值得注意的是，中国燃
气发公告对中石化和新奥能源给出的收购价表示了抗议。针对中石化和新
奥燃气对其提出的收购建议，表示两公司并未就收购与其进行讨论，而且该
收购未能反映本公司之基本价值。

点评：尽管此收购还未有最终结果，但是业内人士认为，收购结束后，公
众股占比不少于 25%的情况下，中石化在中国燃气的持股比重将从 4.22%上
升至 36%，该收购对中石化有百利而无一害，可以加速天然气全产业链布
局，是其进入天然气终端市场的标志性信号。而新奥能源将会超过港华燃气
跃升为国内第一大燃气公司。

最“提气”的并购

关注指数：绎绎绎绎
传播指数：绎绎绎绎绎

事件：14日下午 1点左右，东莞厚街寮厦社区冠顺皮具厂老板廖发球在
自己的办公室里点燃汽油自焚。当消防官兵和警察赶到将火扑灭时，廖发球
已经死亡。据厚街政府通报：初步断定廖发球是因为工厂经营不善，拖欠货
款太多导致压力太大而自杀。据知情人士透露，从警方目前初步掌握的信息
来看，廖发球欠供货商货款有 400多万。

点评：区区 400万元货款，就把一个企业老板逼上了绝路。人们在感慨
之余不禁要问，究竟问题出在了哪里？金融危机影响、企业经营不善抑或中
小企业融资难？无论是哪种结论，都掩盖不了目前中国中小企业生存的艰难
困境和孤独无助。面对困境，有的企业老板选择了“跑路”，有的选择了“绝
路”，无论哪种选择，都是我国中小企业发展“不能承受之重”。

最令人痛心的“解脱”

关注指数：绎绎绎
传播指数：绎绎绎

12 月 16日在北京召开的全国发展和改革工作会议上，
国家发展和改革委员会主任张平在会上作了题为“统一思想
明确任务 扎实做好 2012 年发展改革工作”的报告，强调要
抓紧完善配套措施和实施细则，支持民间投资进入铁路、市
政、金融、能源、社会事业等领域。

尽管均未详述具体如何支持，但分析人士将此解读成上
述行业向民营资本进一步放开的信号，称此举或意味着打破
垄断，铁路、金融、能源等国企垄断领域有望为民营资本打开
一扇窗，但关键还在政策落实。

发改委经济研究所企业改革与发展研究室主任刘泉红：
或许是为了解决大项目的资金难题，考虑引入民间投资。但
此前也有鼓励民营投资的举措，效果要看后续是否有细则出
台。促进民间投资的举措需要多个部门一起推动，在更高层
面协调，单靠发改委呼吁见不到效果。

大同证券投资顾问付永翀：发改委表示支持民间投资进
入铁路金融能源等领域，这将是铁路金融能源等领域所需的
发展资金的一个很好的补充，会相应地促进相关行业的发
展。但是需要注意的是，目前经济情势并不乐观，海外经济动
荡，国内经济增速放缓，在这种背景下，民间资本进入相关领
域的动力并不充足，这还需要更多的政策来扶持和推进，比
如现在正在逐步推进的减税制度。因此我们认为这个过程将
是一个相对的较为长期的过程，短期带动作用有限。

中国能源网首席信息官韩晓平：国务院先后制订了两次
36条，允许非公经济进入到这些领域。但是走得并不是很顺
利。中央如果下了决心，让一些大企业进一步把控制垄断的
市场开放一部分，这样对带动整个中国经济的发展会有非常
积极的作用。

事件：广东美的环境电器制造有限公司拥有员工约 1万名，是全球最大
的环境电器制造基地，但却被称为“欠保大户”。据当地劳动部门提供的数据
显示，中山美的员工参保率只有三成多。当地一些业内人士说，偷漏员工社保
背后，隐藏着一个巨大的利益链条：地方将普通工人的社保福利，当做“优惠
政策”送给纳税大户，而企业则因此每年“节省”巨额社保支出。

点评：社保是社会稳定的重要基础。一个知名上市公司，居然有这么多员
工不办理社保，确实罕见。我国法律明确规定，用工企业必须给员工买社保。
这个事件暴露出长期以来一些企业一味追求经济利益最大化，而承担社会责
任的意识相对淡薄。就地方政府而言，不能把“默许企业不给员工买社保”当
做投资环境和发展的“比较优势”，靠出卖工人的利益来向资本献媚。

最“明目张胆”的欠保

关注指数：绎绎绎绎绎
传播指数：绎绎绎绎绎

中国建材联合重组西南水泥广东美的偷漏数千员工社保

康菲石油否认溢油致环境污染浪潮并购德国存储器生产线

重庆啤酒股价跳崖式七跌停

邮储和个协合建私企金融平台

土豆优酷大打视频版权战 达能宣布上海酸奶工厂停产

新奥联手中石化拟收购中国燃气

东莞老板因拖欠货款自焚
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